

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 79/Miércoles 24 de abril de 2013/"Año 55 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [Paraguay: otro triunfo de la "vía hondureña". \(La Haine\).](#)
- [Otro país. \(La Jornada\).](#)

### DE CUBA

- [Cuba dice a ONU que política de EE. UU. le impide avanzar en derechos humanos. AFP/AP](#)
- [Países de la ALBA acuerdan crear Observatorio que vigile litigios con transnacionales. XINHUA](#)
- [Gobierno y FARC retoman el diálogo de paz tras un mes de pausa. DPA/EFE](#)
- [FARC creen que Santos ha pecado de improvisación con propuesta de reelección. EFE](#)
- [Integrantes de grupúsculos piden a la UE "mano dura" con Cuba. AFP/EFE](#)
- [Bloguera mercenaria se reúne con Aznar y ofrece conferencia de prensa. EFE/NTX](#)
- [Preparan amplio programa para FITCuba 2013. XIN/AFP](#)
- [Recibe Cubana de Aviación la primera aeronave de pasajeros AN-158. ITAR-TASS](#)
- [Universidad de Costa Rica muestra carteles en festival de La Habana. XINHUA](#)

### DEL MUNDO

- [América Latina y el Caribe crecerán un 3,5 % en 2013, según la CEPAL. EFE](#)
- ["Dos verdades de país" se enfrentan en la guerra comunicacional de Venezuela". AFP](#)
- [Presidente Maduro declara emergencia en el sector eléctrico. AP](#)
- [Bolivia alista embarque de excedentes de alimentos a Venezuela. AP](#)
- [Mandataria argentina admite cambios en la reforma judicial tras críticas. DPA](#)
- [Foro Económico Mundial reunirá desde hoy a más de 600 participantes en Lima. EFE](#)
- [Cree Piñera que Bolivia basará su demanda en La Haya en expectativas erróneas. EFE](#)
- [Bachelet citó a expertos para evaluar derogar Constitución de Pinochet. DPA](#)
- ["La OTAN, preparada para protegerse de eventual uso de armas químicas en Siria". EFE](#)
- [Irán niega cualquier vínculo con el frustrado atentado en Canadá. EFE](#)
- [La UE valora los progresos de Palestina en reformas pese a retos que afronta. EFE](#)
- [Jefe del Pentágono ratifica respaldo a Israel. AFP](#)
- [Países de la región Asia-Pacífico empezarán a negociar TLC en mayo. AFP](#)
- [Canciller surcoreano viaja a China para hablar de la RPDC. EFE](#)

LA HAINE (Versión digital)

23 de abril de 2013

ESPAÑA

## PARAGUAY: OTRO TRIUNFO DE LA "VÍA HONDUREÑA"

Carlos Aznárez

La derecha colorada festeja el triunfo de Cartes con un 45% de votos frente a casi un 37% de liberales auténticos y poco menos del 5% de Avanza País

Es muy particular lo que viene sucediendo con las "nuevas" dictaduras latinoamericanas. Sólo basta recordar el caso hondureño, donde después de un año de resistencia en las calles, peleando a brazo partido contra los usurpadores del poder, el campo popular terminó contabilizando numerosos muertos debido a las acciones represivas de policías y militares. Además, un dictador le pasó la posta al otro, y para ello utilizó la tan ponderada "vía electoral", para facilitarle su acceso al gobierno. Así, se produjo el recambio entre Roberto Micheletti y Porfirio Lobo.

Hasta ese momento, los países de la región, capitaneados por UNASUR, habían boicoteado, ejemplarmente, al gobierno de facto. Sin embargo, cuando entraron a jugar los votos, en una elección amañada por las proscripciones y el fraude, se produjo el "milagro" de un súbito cambio en el perfil de los asesinos. De buenas a primeras, se levantaron las sanciones, y otra vez ingresaron al redil de la OEA, de donde habían sido separados por atentar

contra la democracia. La "casa volvió a estar en orden", y las muertes selectivas de militantes populares continuaron en un lento pero doloroso goteo.

Ahora, en Paraguay, la historia vuelve a repetirse. Tras la masacre de campesinos en Curuguaty, sobrevino el derrocamiento de Fernando Lugo, un gobernante que durante todo su mandato no estuvo a la altura de los reclamos de los sectores empobrecidos que lo habían acompañado con su voto. Cayó sin pena ni gloria ni lucha, porque él mismo impuso esa impronta vergonzosa.

Así fue que otra vez la derecha se quedó con el gobierno, y abrió las puertas a un fascista "liberal auténtico" como Federico Franco, quien no dudó recientemente en declarar que la muerte de Hugo Chávez era un milagro para Latinoamérica. El mismo Franco preparó las condiciones (en eso la partidocracia es especialista) para muy pronto convalidar el arrebato ilegal por medio de comicios. En estos ardidés, se luce desde siempre el partido Colorado, el mismo del fallecido dictador Adolfo Stroessner, que gobernó con mano dura durante más de 60 años. El candidato para blanquear la dictadura de Franco, se llama Horacio Cartes, empresario, banquero, propietario de un club de fútbol y con influencia notoria en los medios de comunicación, denunciado por relaciones con el narcotráfico y otros delitos varios, que le han hecho ganar el alias del "Berlusconi guaraní".

Durante toda la campaña electoral, los dos partidos en que se dividió la izquierda (el Frente Guasú, de Aníbal Carrillo, y Avanza País, de Mario Ferreiro) se cansaron en denunciar maniobras proscriptivas y fraudulentas de colorados y liberales, sin embargo la farsa electoral ya estaba "atada y bien atada", como diría el otro Franco, dictador español "por la gracia de Dios".

Ahora, como era previsible, la derecha colorada festeja el triunfo de Cartes con un 45% de votos frente a casi un 37% de liberales auténticos y poco menos del 5% de Avanza País. En medio del estallido de cohetes y bengalas, se consume una vez más la "vía hondureña" para blanquear procesos dictatoriales y de esta manera asegurar la impunidad por los crímenes cometidos contra los que siempre ponen los muertos: los de abajo, sean obreros, campesinos o estudiantes. Pero lo que más llama la atención es el apuro que han demostrado ciertos presidentes y presidentas de la región para festejar la victoria del banquero Cartes, y convocarlo a que vuelva al MERCOSUR. Se acabaron las escasas sanciones aplicadas, y se olvidaron pronto los insultos proferidos por la derecha paraguaya contra sus pares latinoamericanos.

Más aún, quedó en el pasado, casi como si no hubiera existido, el permanente boicot derechista a que Venezuela ingresara en el Mercosur. Ahora todas son caricias, franeleos y besitos al ganador. De los muertos de Curuguaty, de los presos y presas campesinas que sufren todo tipo de malos tratos en las cárceles-tumba paraguayas, ya nadie se acuerda en las cúpulas. Mucho menos de las promesas de ampliar el número de bases militares yanquis en territorio paraguayo, de la ley antiterrorista y de la continua censura de prensa, propiciada por dirigentes derechistas. Ganó Cartes, y con eso pareciera que alcanza para perdonar lo imperdonable.

Todo indica que quienes estén pensando en repetir las experiencias hondureña y paraguaya en la región, lo tienen más que fácil. Sólo tendrán que soportar algunos regaños de compromiso en los primeros meses de la asonada, y luego vendrán los premios. ¿Quién entiende a estos demócratas?

**Selección en Internet: Melvis Rojas Soris**

**LA JORNADA (Versión digital)**

**23 de abril de 2013**

**MÉXICO**

## **OTRO PAÍS**

**David Brooks**

Una de las razones centrales por las que hay optimismo en que la reforma migratoria podría prosperar este año es que el país está cambiando de manera inevitable. A la vez, lo mismo explica el tono casi histórico contra esta reforma, como también a nivel más general, el temor furioso que tanto marca el debate político y social aquí. Hay un choque en cámara lenta.

No se trata de algo coyuntural. Tiene que ver con una transformación tan amplia y profunda que para no pocos es una de las amenazas más graves que se enfrentan: el cambio demográfico del país más poderoso del mundo.

Es muy simple resumir los alcances dramáticos de este cambio: dentro de poco más de 30 años los blancos ya no serán mayoría en Estados Unidos, país que se volverá mayoritariamente minoritario, o sea, ningún sector de la población representará más de 50 por ciento de la población nacional.

En Estados Unidos literalmente nace un futuro multicolor. Por primera vez en la historia, los nacimientos no blancos –o sea, de las minorías– son mayoritarios en este país. El año pasado la Oficina del Censo de Estados Unidos informó que según sus cálculos 50.4 por ciento de la población nacional menor de un año eran minorías –latinos, afroestadounidenses, asiáticos y de razas mixtas– mientras sus contrapartes blancas conformaban 49.6 por ciento de esta población.

Como reportó La Jornada el año pasado, aunque el país permanece mayoritariamente blanco (63 por ciento), los demógrafos señalan que este informe del censo sobre nacimientos entre julio de 2010 y julio 2011 marca exactamente el punto en que este país comenzará su transformación en una sociedad multiétnica en la cual todos serán minorías.

Según proyecciones anteriores de la Oficina del Censo, para 2042 el país ya no tendrá mayoría blanca, aunque esta fecha podría postergarse hasta 2050, dadas las tendencias recientes de disminución del flujo migratorio, advierten algunos demógrafos. Pero todos saben que ese momento en que los blancos serán la minoría más grande, seguidos de los latinos, llegará.

Hoy día, los latinos o hispanos son la minoría más grande del país, con 52 millones, según el censo. Los latinos ahora conforman 17 por ciento de la población nacional de Estados Unidos. Los afroestadounidenses constituyen 12 por ciento y los asiáticos 5 por ciento.

De los latinos, 37 por ciento nacieron fuera de este país, o sea, son inmigrantes (casi 19 millones), según el Centro de Investigación Hispánico Pew. De éstos, 65 por ciento –unos 33.5 millones– son de origen mexicano (tanto de generaciones aquí como recién llegados), con 36 por ciento de éstos nacidos en México. Los otros sectores latinos son: puertorriqueños (9.2 por ciento), cubanos (3.7), salvadoreños (3.6 por ciento), dominicanos (3), guatemaltecos (2.2), seguidos de colombianos, hondureños, ecuatorianos y peruanos.

De los más de 40 millones de inmigrantes en este país, casi la mitad (47 por ciento) son latinos.

Todo esto se expresa de mil maneras: más español en el idioma cotidiano y hasta oficial del país, más alimentos latinos y de otras partes del mundo incorporados (y tristemente distorsionados y pervertidos) a la dieta nacional; nuevas influencias en las artes, sobre todo en la música, en el periodismo y, por supuesto, cambios en la política local, estatal y nacional.

Es en el ámbito electoral y político donde todo esto tiene implicaciones cada vez más evidentes para la cúpula del país. Vale recordar que el voto latino, afroestadounidense y asiático fue considerado clave para la histórica elección de un afroestadounidense a la Casa Blanca. El voto en 2008 fue el más diverso racial y étnicamente en la historia del país, con casi uno de cada cuatro votos emitidos por no blancos. En 2012, con 71 por ciento del voto latino, 73 por ciento del asiático, y la abrumadora mayoría del afroestadounidense, ayudaron a reelegir a Barack Obama.

Pero no sólo se registra este cambio a nivel nacional, sino que también está transformando el mapa electoral en algunos lugares sorprendentes, como Texas e incluso Arizona, dos baluartes del poder conservador republicano y con regiones francamente racistas y antimigrantes. En Texas, por ejemplo, los blancos ya no son mayoría, sólo la minoría más grande, 45 por ciento del estado, mientras 38 por ciento se identifica como latino. Por lo tanto, algunos demócratas consideran que para 2016 ese estado podría dejar de estar controlado por republicanos. En Arizona, los latinos hoy representan 30 por ciento de la población, incremento del 46 por ciento en sólo una década. Eso explica, en parte, la ferocidad de las famosas iniciativas antimigrantes en la entidad, que algunos analistas perciben más como medidas para expulsar latinos en general (tanto nacidos aquí como en el extranjero) y tratar de detener un futuro donde los conservadores blancos pierdan el monopolio político del estado. Estos cambios también empiezan a transformar el panorama en lugares como Carolina del Norte y Georgia, entre otros.

Ese futuro en el que la mayoría son minorías ya es presente no sólo en Texas, sino también en California (donde los latinos conforman ya casi 40 por ciento de la población estatal), Nuevo México y Hawai.

"El Estados Unidos rural, más viejo y blanco, ocupa una tierra; el Estados Unidos más joven, urbano y crecientemente no blanco, vive en otra", escribe el analista y ex secretario de Trabajo Robert Reich al caracterizar las pugnas sobre asuntos sociales, desde la inmigración a derechos civiles, control de armas y otras que hoy están en el centro del debate político. "Al correr del tiempo este Estados Unidos más viejo, rural y blanco pierde terreno

ante una nación cada vez más joven, más urbana y menos blanca" y eso, alerta, provoca tal temor entre los primeros que están dispuestos a hacer todo "contra las fuerzas del cambio".

Pero, quieran o no, este se está volviendo, ahorita mismo, otro país.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 23 ABR 2013 (AFP)** - Cuba publicó el martes el informe que entregará el 1 de mayo al Consejo de Derechos Humanos de la ONU, en el que alega que los "obstáculos" que le impiden avanzar en la "promoción y protección" de tales garantías son el bloqueo y la "política de hostilidad" de Estados Unidos.

"Los problemas y obstáculos que impiden la promoción y protección de los derechos humanos en Cuba son la continuidad de la política de hostilidad, bloqueo y agresiones de sucesivos gobiernos estadounidenses (...); las campañas político-mediáticas que niegan o tergiversan los logros del país", dice el informe cubano al Examen Periódico Universal del Consejo de Derechos Humanos.

"En Cuba no se ha producido un solo caso de ejecución extrajudicial, un solo caso de desapariciones (...) como en las dictaduras militares del Cono Sur, en los años 70 y 80", dijo el vicescanciller Abelardo Moreno, quien presentó el informe en La Habana durante una videoconferencia con la misión cubana en la ONU en Ginebra, encabezada por la embajadora Anayansi Rodríguez.

Organizaciones internacionales de derechos humanos y algunos gobiernos --en particular el de Estados Unidos-- denuncian regularmente la falta de respeto a los derechos humanos en Cuba, único país comunista de Occidente, donde toda oposición es ilegal y todos los medios de comunicación están bajo control del Estado.

Sin embargo, Moreno destacó que "en Cuba no se producen torturas, comparado con lo que está sucediendo (en la prisión de la base naval estadounidense) en Guantánamo (Cuba), donde hay un número muy importante de detenidos en huelga de hambre".

El informe fue presentado el mismo día en que en Bruselas el Parlamento Europeo entregó el Premio Sajarov a las líderes de las opositoras Damas de Blanco cubanas, que no pudieron recogerlo en 2005, año en que les fue otorgado, porque el gobierno cubano les negó el permiso para salir de la isla.

No obstante, Moreno afirmó que la divulgación del informe no está relacionada con la entrega del Premio Sajarov.

"Este reporte no es una respuesta a nada", dijo Moreno, quien respondió algunas preguntas de periodistas presentes y desde Ginebra por videoconferencia.

-----  
**LA HABANA (AP)**- Cuba presentó el martes el informe sobre avances y retos en materia de derechos humanos que ofrece periódicamente ante el consejo especializado de Naciones Unidas.

La publicación del reporte se produjo en momentos en que en la Eurocámara --el Parlamento Europeo-- le dio al grupo disidente Damas de Blanco el premio Sajarov 2005, que no había sido recogido hasta ahora.

El informe cubano de unas 30 páginas será oficialmente entregado el 1 de mayo ante el Consejo de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas, un ejercicio que todos los países deben realizar. Sin embargo, el mismo fue entregado también a medios de prensa extranjeros por la cancillería en esta capital.

"Cuba es uno de los países que más ha cumplido con los objetivos del Milenio", dijo a periodistas el viceministro Abelardo Moreno.

Temas como el acceso masivo a la educación, o salud gratuita para toda la población, los logros históricos de los cuales más se enorgullece la isla, forman parte del reporte, pero también el reconocimiento de la identidad de género o de grupos minoritarios.

Los indicadores positivos en el bienestar de la población, explicó Moreno, se producen en medio de una política de embargo por parte de Estados Unidos que presiona por reformas políticas en Cuba desde hace cinco décadas.

Moreno también salió al cruce de las críticas que suele hacersele a la isla por su sistema político unipartidista y la inexistencia de medios de comunicación no estatales.

"Nosotros seguimos estimulando la emisión de criterios diversos, ahora no nos equivoquemos, aquí no estamos hablando de criterios divergentes con el objetivo de socavar las bases de la sociedad cubana, de promover el terrorismo", agregó Moreno.

Mientras las autoridades cubanas presentaban su informe, integrantes de la agrupación opositora Damas de Blanco recibieron en Bruselas el Sajarov 2005, que no recogieron en su momento debido a que las autoridades --al amparo de una ley migratoria que exigía una visa de salida de Cuba a sus ciudadanos-- no les permitió viajar.

En enero una reforma migratoria eliminó el requisito y las mujeres fueron ahora por el galardón, centro de un enfrentamiento entre Cuba y la Unión Europea.

Las Damas de Blanco surgieron en 2003, cuando 75 opositores fueron llevados por el gobierno ante los tribunales acusándolos de recibir dinero de Estados Unidos para destruir a la revolución.

Los disidentes recibieron penas de prisión de hasta 25 años y algunas de sus esposas se organizaron para exigir que fueran puestos en libertad.

La Unión Europea criticó duramente a Cuba y esta alegó que los señalamientos eran interesados, oportunistas y politizados. Las relaciones entre las partes se congelaron durante años.

A lo largo de estos años y hasta 2011 los 75 fueron excarcelados, pero un grupo de las mujeres fundadoras informaron que seguirían como agrupación opositora.

"Este reporte no es una respuesta a nada, es un informe que nosotros tenemos que hacer por nuestro compromiso ante el examen periódico universal", dijo Moreno cuando se lo consultó por la coincidencia de la fecha de ambas actividades.

"Me pregunto si no valdría la pena que también se le dieran premio, por ejemplo, a la labor de los médicos cubanos en Haití " o las campañas de alfabetización u oftalmológicas que Cuba promueve en varios países de Latinoamérica, agregó Moreno. "Son hechos que merecen premios" manifestó.

-----  
**QUITO, 22 ABR (XINHUA)** -- Representantes de los países miembros de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) acordaron el lunes en Ecuador crear un Observatorio Internacional que haga el seguimiento del estado de los litigios que mantienen las naciones con empresas transnacionales en materia de inversiones.

Esta fue una de las principales resoluciones que se acordó al término de la "I reunión ministerial de Estados latinoamericanos afectados por los intereses de empresas transnacionales" que se realizó en la ciudad ecuatoriana de Guayaquil (suroeste). La cita, reunió a delegados de Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y Granadinas República Dominicana, y Venezuela, así como a representantes de Argentina, El Salvador, Guatemala, Honduras, México y Uruguay, que participaron en calidad de invitados.

Según lo aprobado, en un plazo no superior a tres meses Ecuador, República Dominicana y Venezuela, de forma conjunta, presenten una propuesta de creación de dicho organismo, que será financiado con aportaciones de los Estados.

El Observatorio tendrá la misión de informar periódicamente del estado de los litigios internacionales en instancias tanto regionales, como globales, así como identificar procedimientos para auditar, evaluar y monitorear la acción de los tribunales internacionales de arbitraje.

Además, deberá apoyar la creación de mecanismos alternativos de intermediación para la "resolución justa, razonable y definitiva de los diferendos entre Estados y transnacionales", según la declaración aprobada en la cita.

De igual manera, los delegados de la ALBA resolvieron alentar a la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) en la aprobación de un mecanismo regional de arbitraje para la solución de controversias, actualmente en negociación, y promover la inclusión de otros Estados latinoamericanos en dicho mecanismo.

El objetivo es que dicha instancia "garantice reglas justas y equilibradas al momento de dirimir conflictos entre transnacionales y Estados", señaló la declaración.

El presidente de Ecuador, Rafael Correa, impulsa la creación de un Centro de Arbitraje regional en la UNASUR para no depender de otras instancias como el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (Ciadi), del Banco Mundial (BM).

-----  
**LA HABANA, 23 ABR (DPA)** - El gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC retomaron hoy el proceso de paz en Cuba después de una pausa de más de un mes, entre crecientes expectativas para llegar a un acuerdo en el primer punto del diálogo, el tema agrario.

"Llegamos hoy a La Habana con el objetivo de tomar decisiones", señaló el líder de la delegación de paz del gobierno, el ex vicepresidente Humberto de la Calle. Ambos equipos se reunieron hoy como es habitual en el Palacio de Convenciones de La Habana.

Las partes habían aplazado antes en dos ocasiones la reanudación del diálogo de paz, prevista inicialmente para comienzos de abril. En la última ronda de conversaciones, las delegaciones no habían podido alcanzar aún un acuerdo en el tema agrario, pese a hablar de avances "sustanciales".

El primero de cinco puntos acordados para el diálogo de paz es considerado clave para el avance del proceso. Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), nacidas en los años 60 como una guerrilla campesina, llaman al tema rural un asunto "nodal" para la solución del conflicto.

"Esperamos que a los voceros de las FARC los anime el propósito de construir acuerdos en el tema agrario para poder pasar al siguiente punto de la agenda", enfatizó hoy De la Calle. "Queremos resultados".

El líder del equipo gubernamental resaltó también que a finales del último ciclo de conversaciones a finales de marzo, ambas partes acordaron un receso más largo para cerrar pronto el primer punto de diálogo.

La delegación de las FARC ha recibido en las últimas semanas a nuevos miembros. Entre ellos está Jorge Torres Victoria, alias "Pablo Catatumbo", uno de los mandos militares de la guerrilla.

"Catatumbo" es uno de los miembros del llamado Secretariado del Estado Mayor Central de las FARC, la cúpula de mando de la organización.

Las partes han convocado ya para fines de abril a un foro ciudadano en Colombia para preparar el siguiente punto de la agenda, la participación política. El gobierno de Juan Manuel Santos ha pedido en varias ocasiones mayor "celeridad" en el diálogo de paz.

El gobierno colombiano y las FARC abrieron a mediados de octubre en Oslo las negociaciones para intentar poner fin a más de medio ciclo de conflicto en el país sudamericano.

El proceso se trasladó a mediados de noviembre de forma permanente a Cuba, país garante de las conversaciones junto con Noruega.

-----  
**LA HABANA, 23 ABR (EFE).**- Los negociadores del Gobierno de Colombia en los diálogos de paz con las FARC retomaron hoy las conversaciones de La Habana con el objetivo de lograr resultados y con una llamada a la "sensatez" en el debate que este proceso genera en el país suramericano.

"Somos conscientes de que estas conversaciones generan controversia y eso está bien. Bienvenida la crítica y las posiciones distintas a las del Gobierno. Eso es democracia", dijo Humberto de la Calle, jefe de la delegación de paz del Gobierno colombiano en una declaración sin posibilidad de preguntas leída ante la prensa en la capital cubana.

Sin embargo, reclamó "sensatez" en ese debate y "que no se ataque al Gobierno por supuestos acuerdos que no se han hecho y nunca se harán con la guerrilla".

"Pedimos que cuando se hable de paz se piense primero en Colombia y en el legado que dejaremos a nuestros hijos", agregó.

Gobierno y guerrilla retomaron hoy en el Palacio de Convenciones de La Habana el diálogo que intenta poner fin al largo y cruento conflicto colombiano, en un nuevo ciclo marcado por la expectativa de que se logren acuerdos sobre el problema de la tierra, el primer punto de la agenda del proceso.

"Queremos resultados", aseveró De la Calle quien instó a dar agilidad a las conversaciones porque "este es un proceso que no se puede prolongar indefinidamente".

Insistió en que no se pretende una paz "a cualquier costo" ni "a las bravas": "aquí en La Habana no estamos negociando el modelo económico ni la doctrina militar, entre otros temas planteados por las FARC", dijo el negociador del Gobierno de Juan Manuel Santos.

Otra de las novedades de este ciclo del diálogo de paz es la incorporación de nuevos negociadores en el equipo de la guerrilla.

Según De la Calle, "el Gobierno facilitó fortalecer el equipo de las FARC como un voto de confianza en el proceso".

"Esperamos que este nuevo aire sirva para concretar el cierre del primer punto de la agenda y dar así la señal que los colombianos esperan", manifestó.

El jefe de los delegados de Santos aludió también al debate que ha generado en Colombia la propuesta del presidente colombiano de una reelección para dos años.

"Las discusiones recientes sobre la hipotética duración del periodo de los elegidos nada tiene que ver con la mesa de La Habana.

Ellas no alteran la necesidad de actuar con eficiencia y manera expedita".

-----  
**LA HABANA, 23 ABR (EFE).**- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) opinaron hoy que el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, ha dejado un "sabor a improvisación" y de "echada para atrás" con su propuesta de una reelección para dos años.

"Por ahora el presidente (Santos) ha retirado la propuesta dejando un sabor a improvisación, dejando un sabor a echada para atrás. Y eso tiene varias lecturas", aseveró en La Habana el guerrillero "Pablo Catatumbo", alias de Jorge Torres Victoria.

"Nosotros estamos comprometidos con el proceso, no con la reelección del presidente", añadió "Catatumbo", quien se ha unido al equipo negociador de las FARC en el proceso de paz con el Gobierno en Cuba, donde hoy comenzó una nueva ronda.

La opinión de las FARC se suma así al debate abierto en Colombia después de que Santos, cuyo mandato termina en agosto de 2014, propusiera la semana pasada la posibilidad de ser reelegido sólo para dos años y que a partir de entonces, en 2016, los periodos presidenciales pasen de cuatro a seis años sin posibilidad de reelección.

La iniciativa dividió a los sectores políticos en un momento en el que las encuestas señalan que el 63 % de los colombianos no quiere una reelección.

En una carta remitida al presidente del Congreso, Roy Barreras, Santos aclaró este lunes que su propuesta para seguir durante dos años más en el cargo una vez finalizado su actual mandato sería mediante reelección y no por una ampliación del plazo.

Además, rechazó que se tramite ahora la iniciativa en el Congreso porque "sería inconveniente", y lo dejó en manos del próximo Gobierno que salga de las urnas el 25 de mayo de 2014.

"A la paz lo que le conviene es que sigamos persistiendo en encontrar el camino de la reconciliación de la familia colombiana cualquiera que sea el presidente que gobierne Colombia", resaltó hoy "Catatumbo" en sus

declaraciones a periodistas en el Palacio de Convenciones de La Habana, sede permanente del diálogo de paz.

El equipo negociador de las FARC manifestó hoy su aspiración de que en este nuevo ciclo se cierre finalmente un acuerdo sobre el problema agrario en Colombia, primer punto de la agenda del proceso abierto en noviembre pasado.

El jefe negociador de la guerrilla, Luciano Marín Arango, alias "Iván Márquez", se refirió en particular a la presencia de nuevos integrantes en el equipo de las FARC en La Habana para este ciclo y dijo que supone un "poderoso refuerzo".

En concreto, las FARC renovaron su equipo negociador con seis nuevos guerrilleros, una lista que además de Catatumbo incluye a Victoria Sandino Palmera, Freddy González, Lucas Carvajal, Laura Villa y Sergio Ibáñez. EFE

-----  
**BRUSELAS, 23 ABR 2013 (AFP)** - Las Damas de Blanco cubanas recogieron finalmente este martes el Premio Sajarov por la libertad del pensamiento que el Parlamento Europeo (PE) les otorgó en 2005 y que nunca pudieron recibir porque no tenían la autorización gubernamental para salir de la isla.

"Ustedes son el símbolo de la resistencia contra el gobierno cubano, miles y miles de cubanas las apoyan fuera y dentro del país (...) Todos anhelamos el día en que los cubanos puedan hablar libremente. Ese día va a llegar", dijo el presidente de la Eurocámara, Martin Schulz.

El presidente del Parlamento Europeo entregó el premio a la líder del grupo, Berta Soler, quien estaba acompañada de Belkis Cantillo Ramírez y Laura Labrada Pollán, hija de la histórica responsable del grupo, Laura Pollán, quien falleció en 2011 a los 63 años debido a un paro cardíaco.

"Somos mujeres activistas para los derechos humanos. Somos una y somos muchas. Hemos sido golpeadas insultadas y vejadas", dijo en un emotivo discurso Laura Labrada.

"En nosotros confiamos, pero con ustedes contamos", señaló al defender una Cuba "libre y democrática".

Las Damas de Blanco, grupo formado por esposas y familiares de los 75 disidentes detenidos en la "primavera negra" de 2003 y condenados a largas penas de prisión, pudieron finalmente recoger el premio este martes aprovechando la reforma migratoria en Cuba, que suprimió tras medio siglo las restricciones para viajar desde la isla.

-----  
**BRUSELAS, 23 ABR (EFE)**.- Las Damas de Blanco, que reciben hoy el Premio Sajárov a la Libertad del Parlamento Europeo, pidieron a la Unión Europea (UE) "que tenga mano dura con el régimen cubano" y mantenga la "posición común" hacia la isla.

En una entrevista con Efe, Berta Soler, portavoz del movimiento disidente, dijo antes de recoger el premio que "nunca perdieron la fe" en que algún día recibirían personalmente el galardón que el Parlamento Europeo les concedió hace ya ocho años.

Soler, que estará acompañada en la ceremonia de entrega del premio por Belkis Castillo y Laura Labrado, señaló que la disidencia cubana "está muy preocupada porque Europa debilita la posición común".

Esta política comunitaria, acordada por los países de la UE en 1996, establece que el grado de cooperación europea con Cuba dependerá de los avances del país en democracia y apertura política.

A juicio de la opositora, la "posición común" es un instrumento que "presiona al régimen y lo señala con el dedo por sus continuas violaciones de derechos humanos".

En la entrevista, Soler pidió a la UE "que tenga mano dura con el régimen cubano".

Al referirse al premio Sajárov, dijo que este "significa la confianza depositada por la Eurocámara por la lucha por la libertad y no vamos a defraudarles".

La activista subrayó que si están hoy en Bruselas "es gracias a las presiones políticas internacionales, no a ningún gesto de buena voluntad del Gobierno cubano... Nunca perdimos la fe".

Según Soler, "el régimen de los Castro (en referencia a los hermanos Fidel y Raúl) está viviendo con preocupación la muerte de Hugo Chávez".

"No están preocupados por las consecuencias para el pueblo de Cuba, que nunca se benefició del petróleo de Venezuela, sino por quién va a ayudar ahora al régimen", señaló.

"En los años ochenta, Castro tenía el apoyo de la Unión Soviética y luego apareció (el fallecido presidente de Venezuela, Hugo) Chávez para ser su válvula de oxígeno al régimen", opinó la opositora.

Por su parte, Belkis Cantillo señaló a Efe que decidió formar parte de las Damas de Blanco tras el arresto de su marido.

"Somos mujeres fuertes, con valor y seguiremos adelante contra la dictadura de los Castro. Nos vestimos de blanco porque es el color de la pureza y de la paz", explicó.

Cantillo, que denunció que su marido es uno de los más de 40 presos que están en huelga de hambre en las prisiones de Santiago de Cuba, destacó las deficiencias de la educación y la sanidad en la isla.

"Es un cuento que en Cuba hay buena atención sanitaria. Cuando vas a Hospital no hay higiene, las mantas no se sabe si son blancas o negras", aseveró Cantillo, al asegurar que los médicos cubanos cuando llegan a tercero de carrera "se van a Venezuela porque allí sí podrán ganar un dinero y comprarse una casa, lo que en Cuba no pueden hacer".

Soler y Castillo recogerán el premio junto a Laura Labrado, hija de la fallecida activista Laura Pollán.

También asistirá a la ceremonia, que comenzará a las 16.45 horas GMT, Blanca Reyes Castañón, integrante de las Damas de Blanco y residente en España, quien recogió en su nombre en 2005 el galardón, dotado de 50.000 euros.

En los últimos años han sido receptores del Sájarov otros disidentes cubanos como Oswaldo Payá, así como personalidades como Nelson Mandela, Kofi Annan, las Madres de la Plaza de Mayo, cinco activistas de la Primavera Árabe o el colectivo "Basta Ya", entre otros.

-----  
**MADRID, 23 ABR (EFE).**- El disidente cubano Elizardo Sánchez advirtió hoy de que un eventual acuerdo entre la Unión Europea (UE) y Cuba que dé a este país un estatus preferente en la cooperación sólo permitirá que los hermanos Fidel y Raúl Castro tengan más recursos para seguir con la "represión".

Elizardo Sánchez comenzó en Madrid una serie de viajes por capitales europeas en su primera salida de Cuba en once años tras beneficiarse de una flexibilización en la política migratoria.

La misma que hizo posible en las últimas semanas que dejaran La Habana con visado temporal otros disidentes, como Yoani Sánchez, la líder de las Damas de Blanco Berta Soler y la hija del fallecido dirigente opositor Oswaldo Payá, Rosa María Payá.

En la sede de la Fundación Hispano-Cubana de Madrid, Sánchez dijo hoy que esa facilidad para que algunos obtengan visados de salida es "una señal falsa que emite el régimen para engañar a la Unión Europea".

El objetivo es que Europa suscriba un acuerdo de cooperación preferente con Cuba, pero Sánchez avisó de que el régimen de La Habana no "tiene méritos" para conseguirlo.

"Son falsas señales de cambio, cosméticas, pero no hay una sola reforma. El régimen tiene una poderosa máquina de propaganda y represión. Hay doscientas prisiones con la mayor tasa relativa de encarcelados de toda América Latina", añadió.

Sánchez afirmó que es favorable a que los países democráticos tengan canales diplomáticos con el Gobierno de La Habana, pero no un acuerdo de cooperación con la UE: "sería muy mala noticia, una derrota".

Sobre la situación de la oposición interna, dijo que ahora ya no está dividida, sino "multiplicada" y que se acabó la "sopa de letras" que caracterizó a los disidentes tradicionalmente.

El objetivo ahora de esa oposición es preparar el día después a la desaparición de los Castro.

"En nuestra agenda está ya la reconstrucción de Cuba, estamos insuficientemente preparados. Cuando ellos (los Castro) no estén se acabará el castrismo, pero dejarán un país arruinado y endeudado", indicó.

Elizardo Sánchez dijo también que en la actualidad hay más de cuarenta personas en huelga de hambre en el este de Cuba para protestar por la represión y que, frente a algunos disidentes que pudieron obtener la visa de salida hay una quincena que siguen en las cárceles y más de un millón de cubanos en el exterior a los que no se les permite entrar en su país.

En Madrid Sánchez vio ayer al expresidente del Gobierno José María Aznar, del Partido Popular, y a altos funcionarios del Ministerio de Exteriores y espera ver también al expresidente Felipe González, del Partido Socialista Obrero Español (PSOE), a representantes de la izquierda política y ONG's.

En las próximas semanas acudirá a otras capitales europeas, como Ginebra o Bruselas, con la defensa de los derechos humanos en Cuba.

Respecto a la muerte, el año pasado, de Oswaldo Payá en un accidente de coche que conducía el español Ángel Carrero, Sánchez reiteró que les gustaría una investigación internacional, "porque tenemos dudas" de cómo se desarrolló el suceso.

-----  
**MADRID, 23 ABR (EFE).**- El expresidente del Gobierno español José María Aznar se reunió hoy con la disidente cubana y bloguera Yoani Sánchez, a quien expuso su compromiso permanente con la causa de la libertad en Cuba.

Sánchez está en España en el marco de un viaje de varias semanas por diferentes países y con Aznar intercambió impresiones sobre la situación de los derechos humanos en Cuba.

Según ha informado la fundación FAES, de la que Aznar es presidente, el político español manifestó a Sánchez el apoyo "sin fisuras" al "valiente esfuerzo de los disidentes por lograr una Cuba democrática, abierta, tolerante y plural".

Aznar se reunió ayer con el histórico disidente cubano Elizardo Sánchez, otro de los opositores al Gobierno de Raúl Castro que ha salido de Cuba con una visa temporal después de que las autoridades de La Habana hayan flexibilizado esa política migratoria.

-----  
**MADRID, 23 ABR (NOTIMEX).**- La cubana Yoani Sánchez dijo hoy aquí que muchos de sus compatriotas viven "con el temor" de que Venezuela corte la ayuda a su país, pero que para otros significa que el régimen se vería obligado a impulsar mayores reformas económicas y políticas.

En rueda de prensa con la Asociación de Corresponsales de Prensa Extranjera (ACPE), con motivo de su visita a España, comentó que la incertidumbre tras la muerte del mandatario venezolano Hugo Chávez no ha terminado.

Consideró que será mucha la influencia si los beneficios de Venezuela en Cuba cambian a partir de ahora.

"Percibo temor si se corta ese subsidio, porque para muchos con eso se volvería a los cortes de energía, de transporte y de otros servicios que se vivieron en los años 90 en el periodo especial tras cortarse la ayuda soviética", refirió la periodista.

"Pero muchos otros creen que eso aceleraría las reformas y muchos quieren que se toque fondo para que haya una reacción", precisó.

La autora del blog "Generación Y" apuntó que si bien el sistema cubano actual "no es reformable" y que la sociedad civil tiene problemas para organizarse "es en los grupos sociales, profesionales, académicos, de donde deben salir iniciativas para una posible transición".

"Hay grupos, iniciativas, proyectos, pero no pueden hablar y tienen que ser escuchados por los demás ciudadanos pero mientras esté penalizada la discrepancia o ser opositor, no se puede", expuso Sánchez.

Descartó que Cuba vaya a vivir una "primavera árabe", debido a que pocas personas pueden poseer un teléfono celular o acceder a Internet.

Además que "hay miedo al golpe, al arresto en un país donde el Estado tiene todo, el trabajo, los salarios, los hospitales y la expedición de pasaportes".

La bloguera destacó que la reciente reforma sobre migración, "son flexibilidades" que tiene un fondo económico, ya que es una emigración económica que significará ingresos al país.

"Es como con el exilio, que con el dinero que manda al país se mantiene mucho en él, aún cuando antes se les criticaba. Se ha pasado de llamarles traidores a traedólares", mencionó.

Al ser cuestionada sobre si los avances en salud y educación en Cuba son negados por la disidencia, Sánchez respondió que "no se tiene que confrontar la vida y la libertad, ya que lo que se quiere son los derechos a ambos, que no son incompatibles".

Asimismo, puntualizó que el tema del embargo comercial estadounidense "sólo sirve al régimen (cubano) para justificar todo", cuando en verdad "el bloqueo está del Estado a los ciudadanos en libertades, acceso a la información, a salir y entrar del país".

La periodista se mostró contenta porque las Damas de Blanco hayan podido recibir el Premio Sajarov de la Unión Europea (UE), y avaló el trabajo de ese grupo al que dijo que ha apoyado en varias ocasiones.

---

**LA HABANA, 23 ABR (XINHUA)** -- La 33 Feria Internacional de Turismo FITCuba 2013 prevista del 7 al 11 de mayo en el balneario de Varadero, desarrollará un amplio programa donde se exhibirá el potencial de la isla en el sector, informaron hoy los organizadores del evento.

El ministerio del Turismo (MINTUR) indicó a través de un comunicado que las negociaciones durante el evento serán un momento propicio para marcar el rumbo de los convenios vinculados con el sector, tanto para las perspectivas de la isla como para las delegaciones asistentes.

También durante la feria se trazarán estrategias, políticas y acciones en el mercado turístico, agregó el texto.

Entre las conferencias previstas destacan las de los ministros de Turismo de Cuba, Manuel Marrero, y de Brasil, Gastao Días Vieira, así como de la representación para las Américas de la Organización Mundial del Turismo (OMT). Dedicada a Brasil como mercado emisor y a la modalidad de sol y playa, FITCuba 2013 tendrá por sede el recinto Plaza América de Varadero, el más importante balneario del país caribeño, ubicado a unos 140 kilómetros al este de La Habana.

Los organizadores esperan la presencia de operadores de tours, agentes de viajes, representantes de líneas aéreas y periodistas de los principales mercados emisores hacia Cuba, procedentes de Europa, Asia y América. Fin

---

**LA HABANA, 23 ABR 2013 (AFP)** - Cuba, que ha visto bajar el flujo de turistas europeos por la crisis, buscarán vender los encantos de su isla a los brasileños en su Feria Internacional de Turismo que tendrá lugar en mayo en el famoso balneario de Varadero, informó este martes el ministerio cubano del sector.

"El evento estará dedicado también a Brasil como mercado emisor, quien estará representado por una nutrida delegación encabezada por el Ministerio de Turismo de este país y su Instituto de Promoción Turística (Embratur)", señaló una nota de prensa del Ministerio de Turismo de Cuba.

La Feria, entre el 7 y el 11 de mayo, se realizará en Varadero, 150km al este de La Habana, y "asistirán turoperadores, agentes de viajes, representantes de líneas aéreas y medios de prensa de los principales mercados emisores hacia Cuba, de Europa, Asia y América. Asimismo estarán presentes directivos y especialistas de nuestras entidades turísticas en el país", añadió.

Cuba, que ha visto afectada la llegada de turistas de importantes mercados europeos como España, está desplegando una ofensiva en América Latina, en el intento de llegar a tres millones de veraneantes este año.

En ese sentido, han cobrado relevancia mercados de la región como Argentina (con 94.600 de turistas en 2012), México (78.200), Chile (27.500), Venezuela (36.300), Perú (19.700) y Colombia (33.000), aunque distantes aún de Canadá (1.071.000), Gran Bretaña (153.700), Alemania (108.009), Italia (103.200) y Francia (101.500).

Brasil solo aportó 16.174 turistas en 2012, un 11.5% más que el año anterior.

El turismo es la segunda actividad económica de la isla, con un movimiento de unos 2.500 millones de dólares anuales, después de la venta de servicios médicos (unos 6.000 millones).

En 2012 visitaron la isla 2,7 millones de turistas y las autoridades esperan recibir tres millones este año.

En enero y febrero de 2013, llegaron a Cuba 593.230 turistas, más de 284.000 desde Canadá.

---

**LA HABANA, ABR 23 (ITAR-TASS)**. El primer avión de pasajeros An-158 acrecentó el parque de aeronaves de la compañía "Cubana de Aviación", en los marcos de la modernización, que se efectúa en la misma. Como han dado a

conocer hoy los representantes de las autoridades cubanas, en total la república recibirá, hasta finales del año en curso, tres aeronaves de esta clase.

El director general de la citada compañía, Manuel López Bello, dijo, que gracias a las nuevas aeronaves An-158, "Cubana de Aviación" podrá aumentar el número de los vuelos de pasajeros, los cuales se efectúan desde La Habana hacia el oriente del país, así como al exterior: a la ciudad balnearia mexicana de Cancún, y a Santo Domingo, capital de la República Dominicana. A juzgar por sus palabras, esto contribuirá al desarrollo de la esfera turística del país caribeño, a la cual las autoridades cubanas dedican especial importancia.

La segunda aeronave An-158 arribará a La Habana en junio y la tercera, a finales del año en curso. Los aviones de este modelo están calculados para transportar 97 pasajeros y el costo de cada uno, acorde con los datos de la empresa ucraniana "Antonov", es de unos 30 millones de dólares, en función del equipo reglamentario.

-----  
**LA HABANA, 23 ABR (XINHUA)** -- Estudiantes de la Universidad de Costa Rica inauguraron hoy una exposición de sus obras, como parte del I Festival del Cartel que se desarrolla en La Habana. "El gallo volvió a cantar" se titula la muestra de los 11 jóvenes costarricenses abierta en la Academia Nacional de Bellas Artes San Alejandro.

Los estudiantes se inspiraron en una reciente polémica en Costa Rica acerca de las peleas de gallos, tradición de raíz hispana que prolifera en América, explicó la profesora de diseño del centro costarricense de altos estudios, Grettel Andrade.

Destacó el honor que representa para ellos exponer en esta Academia Nacional de Bellas Artes, fundada en 1818, referente esencial de la tradición "cartelística" mundial.

Luego de expresar interés por fortalecer vínculos de colaboración con universidades cubanas, la académica señaló que en Costa Rica el cartel apenas se está desarrollando, al tener que competir con la propaganda comercial, "verdadera contaminación visual en las ciudades".

El subdirector de la Academia Nacional de Bellas Artes San Alejandro, Jorge Rodríguez, elogió la efectividad de las obras de los jóvenes estudiantes costarricenses, el desenfado en el empleo de los colores y el impacto de los mensajes acerca del maltrato a los animales.

Organizado del 19 al 26 de abril, el Festival del Cartel tiene el propósito de facilitar intercambios sobre las tendencias actuales y de cuanto acontece a nivel mundial en ese ámbito.

El cartel es una de las manifestaciones emblemáticas de las artes plásticas en Cuba después del triunfo de la revolución comandada por Fidel Castro, en 1959.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**SANTIAGO DE CHILE, 23 ABR (EFE).**- América Latina y el Caribe crecerán un 3,5 % en 2013, tres décimas menos de lo previsto en diciembre del año pasado, pese a que Brasil y Argentina crecerán más este año, sostuvo hoy la CEPAL.

En un balance económico actualizado difundido hoy, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) prevé que las economías de la región tomarán impulso este año tras la ralentización que se registró en 2012, con una expansión del 3 %.

Las previsiones del organismo se fundamentan en un mejor desempeño de Brasil y Argentina, países que en 2012 crecieron un 0,9 % y un 1,9 %, respectivamente.

La CEPAL estima que la economía brasileña se expandirá un 3 % este año y que la argentina llegará al 3,5 %.

A nivel regional, la expansión también estará respaldada por el mantenimiento del auge del consumo, como consecuencia de los buenos indicadores laborales y del aumento del crédito bancario al sector privado.

En el documento publicado hoy, la CEPAL prevé un crecimiento para la región levemente inferior respecto de la estimación ofrecida en diciembre pasado (3,8 %).

Esto se debe, principalmente, a la persistencia de la incertidumbre en la economía internacional y al bajo dinamismo de los países desarrollados, indicó el organismo de Naciones Unidas, con sede en Santiago.

Paraguay liderará la expansión en 2013 con un crecimiento esperado del Producto Interno Bruto (PIB) del 10 %, seguido por Panamá (8,0 %), Perú (6,0 %) y Haití (6,0 %).

Bolivia, Chile y Nicaragua crecerán un 5,0 %, mientras que Colombia lo hará un 4,5 % y Uruguay un 3,8 %.

México, Ecuador, Cuba, Costa Rica y Argentina se expandirán un 3,5 %, levemente por encima de Honduras (3,3 %), Guatemala (3,2 %) y República Dominicana (3,0 %).

Según las previsiones de la CEPAL, Venezuela crecerá un 2 % y el país de la región que menos avanzará este año será Jamaica, con un 0,4 %.

-----  
**CARACAS, 23 ABR 2013 (AFP)** - En Venezuela, cada información divulgada es de inmediato desmentida por un noticiero de la acera opuesta, lo que brinda al país dos versiones de sí mismo: la guerra comunicacional transforma

a los medios en "una trinchera" donde la "información veraz" no tiene lugar.

Mientras el canal estatal VTV divulga denuncias de ataques de la oposición, a la que califica de golpista y fascista, el canal privado Globovisión reproduce denuncias de abuso de poder de parte del gobierno, al que los opositores tildan, también, de golpista y fascista.

Tras la polarización política que siguió a la llegada de Hugo Chávez al poder en 1999, los venezolanos "hemos escogido dos frentes de batalla: el electoral y el mediático, donde se confrontan los dos proyectos de país", dijo a la AFP Maryclen Stelling, socióloga y miembro del Observatorio Global de Medios.

"No hemos escogido eliminar a nuestros contrarios físicamente, sino en esos dos frentes. Es una confrontación simbólica", agregó la especialista.

Por ejemplo, mientras VTV acusa a los opositores de ser responsables de la violencia desatada contra dispensarios médicos y locales del partido oficialista tras las elecciones del domingo 14, que según el gobierno provocó 8 muertos, Globovisión da espacio a organismos de derechos humanos que denuncian abusos como detenciones arbitrarias, torturas o acoso laboral.

Luego de que el líder opositor Henrique Capriles desconociera la victoria por 1,8 puntos porcentuales de Nicolás Maduro -investido presidente el viernes pasado-, los opositores salieron a las calles a invocar fraude.

La "guerra comunicacional" también opera sobre las fuentes de la información. El gobierno acusó el viernes a los opositores por el asesinato del chavista Johnny Pacheco en el este de Caracas. El sábado, el diario opositor El Universal publicó que la esposa, Liliana Páez, dijo que su marido fue, en cambio, víctima del hampa común. Un día después, el hermano de la víctima, Raúl Pacheco, fue citado por el estatal Sistema Bolivariano de Comunicación asegurando que su cuñada "no había declarado nada" y confirmando la versión inicial.

Este esquema se repite con innumerables denuncias de ambas partes.

"Los medios se convierten en ejércitos mediáticos donde cada uno defiende una verdad", dijo Stelling. En esa guerra, "tú no confirmas la fuente ni nada, porque tú estás en una trinchera".

"Cuando estás en guerra, y esto es una guerra mediática, se desea eliminar al adversario con las armas que tienes. ¿Qué armas tienes? La información. Los periodistas son los soldados, las víctimas los ciudadanos", prosiguió la experta.

Twitter es otro frente de batalla importante, donde el chavismo organizó lo que llama su TROPA (Tuiteros Revolucionarios Organizados por la Patria), para responder al desorganizado ejército de tuiteros opositores.

El padre jesuita Wilfredo González, sociólogo y miembro del Centro Gumilla para la investigación social, dijo a la AFP que a este escenario se suma "un elemento que no se debe dejar de lado: este gobierno tiene mucho poder, y mucho poder mediático".

"Si tienes un periodista (opositor) que dice algo, el gobierno tiene 50 periodistas que dicen lo otro. Si puedes montar una página en Internet, al rato ellos arman dos; si la subes en dos idiomas, ellos la suben en cuatro. No es un grupo que está jugando al poder. Es un juego duro por mantener el poder".

El origen de esta "guerra", coinciden los analistas, fue el golpe de Estado de 2002, cuando Chávez fue desalojado brevemente del poder en lo que se consideró un "golpe mediático" que dejó en evidencia la fragilidad comunicacional del gobierno.

Las televisoras opositoras ocultaron mientras pudieron la reacción de los seguidores de Chávez y de los militares que le fueron leales, que devolvió el poder al presidente.

Desde entonces se configuró un sistema nacional de medios públicos "y se organizó el ejército que iba a responder al ejército de la oposición", recordó Stelling.

En 2005 se instaló el canal multiestatal Telesur para divulgar en Latinoamérica el programa revolucionario; en 2007 no se renovó la concesión a Radio Caracas Televisión, un canal opositor y uno de los dos mayor audiencia; en 2009 se sacó del aire a una treintena de emisoras radiales del país, también por motivos administrativos; y, paulatinamente, se instalaron decenas de medios comunitarios con fondos públicos.

En febrero de este año, se anunció la venta de la mayoría accionaria de Globovisión, que difunde por aire sólo en las ciudades de Caracas y Valencia, y en el resto del país por cable. La directiva del canal adujo que presiones políticas del gobierno y el cúmulo de juicios y procedimientos administrativos hacían "inviable" al canal, y señaló que el traspaso se concretaría tras los comicios.

"Seguramente se abrirán las compuertas de esa planta televisiva a la democracia verdadera, al respeto al pueblo", auguró Maduro hace dos semanas.

Por el momento, la línea editorial del canal no ha cambiado.

"No considero que los canales sean trincheras", dijo a la AFP la periodista de Globovisión Diana Carolina Ruiz. Sino que "los medios no pueden ya cumplir a su entera capacidad porque están anulados por el (estatal) sistema de medios".

En el "Plan para la gestión bolivariana socialista 2013-2019" presentado por Chávez en las elecciones de octubre, que ganó antes de morir el 5 de marzo y al cual Maduro prometió dar continuidad, se propone "fortalecer el uso de los medios de comunicación como instrumento de formación para la transición al socialismo".

En esta batalla, el concepto de imparcialidad no es pertinente: "La información no es veraz ni equilibrada ni objetiva, la información está al servicio de dos proyectos de país. ¿Es bueno o es malo? No sé", dijo Stelling.

Lo seguro es que "todos son víctimas y victimarios, dependiendo de la acera en la que estés".

-----

**CARACAS, VENEZUELA (AP)** –El gobierno del presidente Nicolás Maduro decretó una emergencia por 90 días en el sector eléctrico del país ante apagones y racionamientos que agobian a la población desde hace varios meses, se informó el martes.

Con la declaración de la emergencia, la Sociedad Mercantil Corporación Eléctrica Nacional S.A, o Corpoelec, la empresa estatal de electricidad, "podrá celebrar acuerdos con proveedores independientes nacionales o extranjeros para la contratación y ejecución de obras y la adquisición de bienes y servicios", según el texto del decreto publicado en la Gaceta Oficial que circuló en la jornada.

No es la primera vez que Venezuela declara una emergencia en el sector eléctrico. En el 2010 el gobierno también decretó una emergencia por 90 días para comprar equipos y luego la extendió por otros 60 días.

Corpoelec es el organismo que creó el gobierno del ahora fallecido presidente Hugo Chávez en el 2007 tras la nacionalización del sector eléctrico.

A pesar de miles de millones de dólares de inversión en la última década, los apagones son frecuentes a lo largo de este país sudamericano rico en petróleo.

Para superar la crisis eléctrica el gobierno ha realizado en los últimos años gigantes inversiones en el sector por más de 4.000 millones de dólares para adquirir nuevas plantas y reparar equipos, pero los apagones siguen siendo frecuentes.

En el decreto, firmado el 22 de abril por Maduro y todos los miembros de su gabinete, se hizo referencia a que "desde finales del año 2012 y durante el presente año factores que juegan a la desestabilización política, moral, económica y social de la República han puesto en práctica planes de sabotaje en las instalaciones destinadas a la prestación del servicio eléctrico" y que "es urgente e indispensable adoptar medidas extraordinarias en el sector eléctrico".

Ya en el pasado Maduro ha acusado a la oposición de ser la responsable de ese supuesto sabotaje. La oposición ha rechazado tales señalamientos y asegura que los apagones se deben a insuficiencias en la capacidad de generación, fallas en el mantenimiento de las instalaciones y deficiencias gerenciales.

-----  
**LA PAZ, BOLIVIA (AP)** – BOLIVIA exportará sus excedentes de alimentos a Venezuela en los siguientes días tras superar una caída en su producción agrícola que hace dos años obligó al gobierno a importar productos básicos, se informó oficialmente.

Empresas estatales de los dos países deben definir la fecha para el primer embarque. El volumen global será de 25.000 toneladas de arroz, 60.000 de azúcar, 90.000 de maíz amarillo, 912 toneladas de palmito y 12.000 de leche en polvo, informó a la AP, Insumos Bolivia, la agencia estatal encargada de las gestiones.

"Venezuela necesita importar alimentos y nosotros exportar nuestros excedentes, así que nos vino como anillo al dedo la demanda venezolana", dijo la semana pasada la ministra de Desarrollo Productivo Teresa Morales.

Los agroindustriales bolivianos aplaudieron la decisión del gobierno porque el mercado venezolano es una gran oportunidad y porque hay excedentes, explicó a la AP el gerente del Instituto de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez.

En 2010, Bolivia tocó piso al importar alimentos por más de 5.000 millones de dólares debido a una caída en la producción por factores climáticos y el control de precios que impuso el gobierno para frenar la escasez de productos básicos.

El gobierno autoriza las exportaciones de alimentos si el mercado interno está abastecido. "La lección aprendida es que no se produce más cuando hay precios controlados y restricciones a la exportación porque el productor no encuentra incentivos", dijo Rodríguez.

Bolivia siempre se autoabasteció de alimentos excepto trigo, cuya producción cubre el 40% del mercado local. El precio del pan de consumo masivo está regulado por el gobierno desde hace décadas así que el Estado importa harina y vende a los panaderos a precio subvencionado. En el pasado incrementos en el precio del pan derivó en protestas sociales.

Bolivia siempre exportó soja y derivados a Venezuela además de insumos mineros pero ha sido en el marco de la alianza política entre el ex presidente Hugo Chávez y el mandatario Evo Morales que el comercio bilateral incrementó.

Venezuela abrió su mercado a los textiles bolivianos en 2009 cuando Estados Unidos suspendió unas preferencias arancelarias a Bolivia después que Morales expulsó un año antes al embajador estadounidense y a la agencia antidroga DEA por supuesta confabulación.

Mientras estuvo bien de salud, Chávez fue el presidente que más visitó Bolivia tras al ascenso de Morales en 2006. Hasta mediados de 2011 el gobierno del extinto presidente, financió a fondo perdido el programa estrella de Morales "Bolivia cambia, Evo cumple", que construye pequeñas obras de infraestructura en barrios, pueblos y ciudades.

A partir de entonces la ayuda venezolana ha ido mermando pero se mantuvo en el plano comercial.

En 2012 Bolivia exportó por 304 millones de dólares, 5% más que en 2011 pero importó de Venezuela por 446 millones de dólares, el 98% fue diesel para cubrir el déficit en la producción local.

La exportación de alimentos es una señal de que la cooperación comercial con Nicolás Maduro continuará, han dicho autoridades bolivianas. Pero quizá en el mediano plazo habrá una renegociación debido a la crisis que vive ese país, opinó el economista Hugo Siles.

-----  
**BUENOS AIRES, 23 ABR (DPA)** - La presidenta de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, avaló la introducción de cambios en su proyecto de reforma judicial, ante los reclamos de la Corte Suprema de Justicia y entidades de magistrados y abogados ante la votación mañana en la Cámara de Diputados.

El presidente de la Cámara de Diputados, Julián Domínguez, informó que "la cabeza del Poder Judicial habló con la presidenta y le sugirió que le remitiera al presidente de la Cámara de Diputados las inquietudes", sostuvo.

"Hubo un intercambio entre el presidente de la Corte (Ricardo Lorenzetti) y la presidenta", con "observaciones y sugerencias" -indicó Domínguez-, y Fernández de Kirchner le sugirió que presentara las inquietudes del Poder Judicial.

El jefe del bloque de diputados del Frente para la Victoria (FPV, peronista) oficialista, Agustín Rossi, confirmó en ese sentido que se permitirán modificaciones en el proyecto que amplía de 13 a 19 el número de miembros del Consejo de la Magistratura, cuya votación será popular.

Rossi afirmó en tanto que este cambio de postura del gobierno "no tiene absolutamente nada que ver" con la masiva protesta de cientos de miles de personas en numerosas ciudades del país en contra del gobierno.

Tras la presentación del polémico proyecto de reforma judicial por Fernández de Kirchner, legisladores oficialistas advirtieron que no se aceptarían cambios, lo que generó fuertes protestas. Sólo se permitió una modificación sugerida por el Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS), liderado por el periodista cercano al gobierno Horacio Verbitsky, en la iniciativa que limita los recursos cautelares.

La reforma judicial, que según el gobierno permitirá la "democratización de la Justicia", fue cuestionada por la oposición y entidades de jueces y abogados de todo el país por considerar que busca "disciplinar" a los magistrados.

Los trabajadores del sector judicial realizaron una huelga de tres días en protesta, al tiempo que desde la oposición se llamó a realizar una marcha este miércoles para solicitar a los diputados kirchneristas y sus aliados que no aprueben los tres proyectos más polémicos, que ya recibieron media sanción en el Senado.

Estas iniciativas abarcan la ampliación del Consejo de la Magistratura y su votación popular, la limitación de las medidas cautelares y la creación de tres cámaras de Casación en los fueros Comercial, Laboral y Contencioso Administrativo.

En tanto, irán al Senado los tres proyectos de ley aprobados por la Cámara baja sobre acceso a la justicia, publicidad de causas judiciales y publicidad de declaraciones juradas de funcionarios públicos en Internet.

Por otra parte, diversas ONG lanzaron una campaña para que 12 diputados aliados del kirchnerismo definan si votarán o no a favor de la reforma judicial, mientras en el oficialismo se debate si contarán con quórum suficiente para sesionar en la Cámara baja.

-----  
**LIMA, 23 ABR (EFE).**- El Foro Económico Mundial para América Latina reunirá desde mañana en Lima a más de 600 líderes y expertos internacionales que participarán en una cita que será inaugurada por los presidentes de Perú, Ollanta Humala; de México, Enrique Peña Nieto, y de Panamá, Ricardo Martinelli.

Aunque los organizadores indicaron que el foro comenzará hoy, la jornada solo será dedicada a recibir a los participantes, que por la noche asistirán a una cena privada.

El presidente del Consejo de Ministros de Perú, Juan Jiménez, informó el martes que los presidentes de México y Panamá también cumplirán una agenda oficial paralela con Ollanta Humala.

Jiménez señaló, además, que el jueves se celebrará una reunión de ministros de Economía de los países de la Alianza del Pacífico (Colombia, Chile, México y Perú).

El director ejecutivo del World Economic Forum (WEF), Borge Brende, señaló, por su parte, que el foro estará enfocado en la competitividad, la innovación social y el desarrollo sustentable.

"Creemos que Perú es un modelo en la innovación en lo social. Lo interesante es que mantiene un fuerte crecimiento económico y al mismo tiempo un enfoque en lo social y es importante que esta política continúe", comentó Brende en declaraciones publicadas hoy por el diario oficial El Peruano.

Añadió que América Latina también "ha avanzado mucho en lo social pese a la crisis económica global, pero todavía es la región más desigual del mundo."

Los principales temas de debate de la reunión serán el dinamismo de las economías, la innovación social, el desarrollo sostenible con una clase media que crece rápidamente, y demografía y juventud en la región, según adelantó la directora sénior para América Latina del Foro Económico Mundial, Marisol Argueta.

El Foro Económico Mundial tiene entre sus organizadores Valerie Amos, subsecretaria general de las Naciones Unidas para temas humanitarios y apoyo en emergencias; al gerente ejecutivo del grupo Swiss Re, Michel Li s; el gerente ejecutivo de GDF Suez, Gerard Mestrallet; el presidente de Intercorp, Carlos Rodríguez Pastor, y el presidente de Marriott Internacional, Arne Sorenson.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 23 ABR (EFE).**- El presidente chileno, Sebastián Piñera, opinó hoy que Bolivia basará la demanda contra Chile en la Corte de La Haya en derechos que cree haber adquirido a partir de las negociaciones bilaterales, lo que en su opinión es fruto de una "interpretación legal equivocada".

Está previsto que Bolivia presente este miércoles su anunciada demanda en la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya, que tiene como fin último tener territorios costeros con soberanía, que perdió a consecuencia de

una guerra contra Chile en el siglo XIX.

A falta de conocer el sustento argumental de la demanda, el presidente Piñera, en una entrevista concedida hoy a Radio Duna, analizó cuáles podrían ser los argumentos bolivianos.

"Yo creo que Bolivia no va a impugnar el tratado de 1904 porque no puede hacerlo al haber suscrito el Tratado de Bogotá. Lo que va a tratar de decir es que se generaron derechos después del año 48 y por eso va a pretender llevarlo a La Haya", afirmó.

El Pacto de Bogotá de 1948, que reconoce la jurisdicción de la CIJ, impide llevar a la Corte asuntos que hayan sido zanjados antes de esa fecha, como ocurre con el Tratado de 1904, que selló la soberanía de Chile sobre territorios que antes de la guerra eran bolivianos.

Desde entonces este asunto ha entorpecido las relaciones entre ambos países, que en distintas ocasiones han estudiado alternativas para satisfacer las demandas de Bolivia, aunque ninguna ha fructificado.

"Van a sostener -por ejemplo- que el año 1950 el canciller (chileno) Horacio Walker, que el año 1975 en la localidad (boliviana) de Charaña y que tal vez la agenda de 13 puntos de la expresidenta (Michelle) Bachelet generaron en ellos unos derechos expectaticios (de expectación)", explicó Piñera.

Según Piñera, considerar que "el hecho (de) que Chile haya estado dispuesto -y de hecho en algunas oportunidades Chile se ha sentado a la mesa- genera un derecho expectaticio y genera una obligación, es una interpretación legal profundamente equivocada".

"Si nos demandan ante La Haya, la petición boliviana no tiene ningún sustento", opinó Piñera

El mandatario pidió además a los aspirantes a las elecciones presidenciales de noviembre que aclaren sus posiciones en esta materia y puso como ejemplo al precandidato del Partido Radical, José Antonio Gómez, quien es partidario de dar a Bolivia una salida al mar con soberanía.

Gómez es miembro de la opositora Concertación, tiene apenas un 1 % de respaldo en las encuestas y deberá medirse en unas primarias con la expresidenta Michelle Bachelet, favorita en los sondeos, y otros aspirantes.

"El territorio y la soberanía nos pertenece legítimamente y por tanto es perfectamente legítimo que lo defendamos", opinó Piñera.

"Y esas voces que tienen a dividir o debilitar no contribuyen en nada a la causa chilena, y me gustaría mucho que todos los candidatos presidenciales se pronunciaran en forma firme, fuerte y clara en esta materia", subrayó.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 23 ABR (DPA)** - La candidata presidencial socialista chilena, Michelle Bachelet, convocó hoy a un equipo de expertos para estudiar opciones para modificar o eliminar la actual Constitución de su país, impuesta en 1980 bajo la dictadura militar de Augusto Pinochet.

"A esta comisión lo que yo le he pedido es que me haga propuestas de opciones posibles (...) y yo como candidata voy a tomar una decisión de cuál creo yo, si soy presidenta, va ser el mejor mecanismo para asegurar lo que queremos", dijo Bachelet.

Los jurisperitos convocados, Pablo Ruiz-Tagle, Fernando Atria y Alejandra Zúñiga, deberán entregar a fines de mayo su informe, antes de que la oposición confirme a su abanderado.

Bachelet, con una intención de voto sobre el 50 por ciento, asoma hasta ahora como la favorita para los comicios de noviembre, en los que también se renovará el Congreso.

La Constitución, aprobada en un irregular plebiscito sin registros electorales, es rechazada por la mayoría de la población, pero la derecha se niega a modificarla.

La Carta Magna, además de dar prioridad a la propiedad privada sobre los derechos sociales, establece un sistema electoral excluyente y altos quórum constitucionales.

Todo ello coarta la expresión de mayorías y las reformas que los movimientos sociales piden al modelo de desarrollo neoliberal del país.

Quienes defienden la Constitución alegan que garantiza estabilidad a través justamente de las cortapisas y dificultades que impone a eventuales cambios del modelo de desarrollo.

-----  
**BRUSELAS, 23 ABR (EFE).**- El secretario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, indicó hoy que la Alianza está "extremadamente preocupada" por el empleo de misiles balísticos en Siria y por el "posible" uso de armas químicas y dijo que está totalmente preparada para garantizar la seguridad de sus socios ante esa amenaza.

"Puedo garantizar que estamos listos para defender y proteger a nuestros aliados, en este caso Turquía como vecino de Siria", afirmó Rasmussen al ser preguntado por los preparativos de la organización ante una eventual utilización de armamento químico en el conflicto sirio.

Según el político danés, la OTAN tiene "todos los planes para asegurar la protección efectiva de Turquía", y el despliegue de tres baterías de misiles tipo Patriot en suelo turco llevado a cabo este año "prueba" ese compromiso.

El jefe de la unidad de investigación de la Inteligencia Militar israelí, general Itai Baron, acusó hoy al régimen sirio de haber usado en ciertas ocasiones armas químicas contra los rebeldes, una información que la OTAN no ha querido comentar.

Pese a ello, Rasmussen aseguró que la Alianza está "extremadamente preocupada" por el posible uso de ese tipo de armamento.

También subrayó la preocupación por la situación humanitaria y el sufrimiento de la población y por el riesgo de "un contagio regional" de la crisis.

"No hay llamamientos para que la OTAN tenga un papel, pero si estos desafíos siguen sin resolverse podría afectar directamente a nuestra propia seguridad", advirtió Rasmussen, quien resaltó que la organización se mantendrá "extremadamente vigilante".

El secretario general aliado opinó que "la situación en Siria se ha deteriorado de forma dramática" en los últimos meses y defendió la necesidad de una "solución política en Siria", un asunto que hoy los ministros de Exteriores de la OTAN discutieron con su homólogo ruso, Serguéi Lavrov.

En el encuentro de la Alianza en Bruselas participa hoy por primera vez el secretario de Estado estadounidense, John Kerry, quien el pasado sábado anunció que su país doblará, hasta los 250 millones de dólares, su ayuda "no letal" a la oposición siria, a la que también respalda cada vez más la Unión Europea (UE).

Sin embargo, la OTAN -como organización- se mantiene al margen del conflicto y ha procurado evitar en todo momento cualquier tipo de paralelismo con Libia, donde llevó a cabo una intervención armada liderada por Francia y el Reino Unido.

Esos dos países trabajan ahora para que la UE enmiende su embargo de armas a Siria a fin de permitir el suministro de más equipos a la oposición, un asunto en el que Rasmussen no quiso entrar al ser preguntado en la rueda de prensa.

"La OTAN no interfiere con decisiones de la Unión Europea y la cuestión del embargo de armas es un asunto de la Unión Europea", zanjó.

-----  
**TEHERÁN, 23 ABR (EFE).**- El Gobierno iraní negó hoy tajantemente cualquier vinculación con el frustrado atentado contra un tren de pasajeros ayer en Toronto y que las autoridades canadiense creen que contaba con el apoyo de la rama iraní de Al Qaeda.

El portavoz del Ministerio iraní de Exteriores, Ramin Mehmanparast, aseguró, en la rueda de prensa que ofrece todos los martes, que su Gobierno se opone a los actos terroristas y resaltó que "la mentalidad de Al Qaeda de ninguna manera encaja con la de la República Islámica de Irán", según el canal oficial PressTv.

Ante la afirmación, por parte de la policía nacional de Canadá, de que los dos sospechosos que fueron detenidos ayer tenían vínculos con "elementos de Al Qaeda dentro de Irán", Mahmanparast sostuvo que se trata de una nueva muestra de la "iranofobia" del Gobierno canadiense.

"La República Islámica de Irán es la mayor víctima del terrorismo, sin embargo, la administración extremista de Canadá ha venido incorporando la 'iranofobia' a su programa en los últimos años", declaró el portavoz ministerial.

Mehmanparast condenó "el doble rasero" de Occidente en cuanto al terrorismo e instó a Canadá y otros países occidentales a dejar de apoyar las actividades terroristas en el mundo, específicamente en Siria.

Irán respalda al presidente sirio, Bachar al Asad, en el conflicto actual, mientras que Al Qaeda lucha contra Al Asad, junto con la oposición siria, que cuenta con las simpatías de gran parte de Occidente.

La policía canadiense, al anunciar ayer que había frustrado un proyecto de lanzar un ataque terrorista contra un tren en Toronto, lo calificó de primer atentado "apoyado por Al Qaeda" contra un objetivo en el país y que afirmó que estaba siendo dirigido por elementos del grupo en Irán.

Los dos detenidos son Chiheb Esseghaier, de 30 años, y Raed Jaser, de 35 años, residentes en Montreal y Toronto respectivamente, que están acusados de "conspirar para efectuar un ataque terrorista" contra un tren de pasajeros.

La policía indicó que los dos detenidos no son canadienses, aunque no informó sobre su nacionalidad ni los motivos de su presencia en Canadá.

-----  
**JERUSALÉN, 23 ABR (EFE).**- La Unión Europea valora los esfuerzos acometidos por la Autoridad Nacional Palestina (ANP) en materia de reformas y cooperación, pese a los retos políticos y económicos que afronta, aunque ve lugar para mejoras.

Así se desprende de un informe presentado hoy por el representante de la UE en la zona, John Gatt-Rutter, sobre el Progreso de la Política de Vecindad Europea para Palestina, documento en el que los Veintisiete toman nota de los logros acometidos e indican dónde deben realizarse mayores esfuerzos.

"En 2012 la Autoridad Palestina realizó un progreso razonable a la hora de implementar el Plan de Acción UE-ANP en las áreas donde puede ejercitar el control", manifestó el representante comunitario, según una nota de prensa.

Gatt-Rutter reconoció, no obstante, que "los retos impuestos en primer lugar por la ocupación y la profunda crisis fiscal continúan teniendo un impacto sobre la ANP, amenazan su viabilidad y socavan su capacidad de proveer los servicios esenciales a la población".

A estos aspectos, refiere el responsable europeo, se suma la división entre Cisjordania y la franja de Gaza, así como la incapacidad para llevar a cabo elecciones nacionales y la continua suspensión del trabajo de la legislatura, lo que pone en riesgo los logros del proceso de construcción de un Estado.

El informe enumera las reformas iniciadas, así como completadas con éxito o las aplazadas durante 2012 en diferentes áreas de cooperación entre la UE y Palestina.

Incide en que la legitimidad democrática de la ANP continúa reduciéndose en ausencia de la convocatoria de comicios nacionales, aunque destaca como dato positivo la celebración de elecciones locales.

Expresa también una grave preocupación sobre la libertad de expresión y reunión, especialmente a la luz del arresto de periodistas y blogueros en los territorios palestinos.

Y sobre cuestiones relativas al intercambio comercial, subraya el impulso proporcionado por el Acuerdo entre la UE y la ANP para una mayor liberalización del comercio en agricultura, productos agrícolas procesados y pesca, que entró en vigor el año pasado.

La UE se hace eco igualmente de que un número mayor de estudiantes y profesores palestinos se beneficiaron de diferentes programas europeos en el área educativa.

Y concluye con una serie de recomendaciones de cara al futuro, como que la ANP trabaje para celebrar elecciones presidenciales y legislativas en línea con los estándares internacionales, que acometa reformas en el sector de la seguridad o en el área jurídica, con un código penal unificado que se avenga a la legislación internacional en materia de derechos humanos.

Por otra parte, Bruselas contribuyó hoy con 1,6 millones de euros (2 millones de dólares) al décimo pago a la ANP del programa "Reconstrucción del Sector Privado en Gaza".

Se trata de la primera iniciativa de este tipo a gran escala que apoya al sector privado en la franja palestina tras la ofensiva israelí "Plomo Fundido" (diciembre 2008-enero 2009), y que ha desarrollado un importante papel en la reconstrucción tras las enormes pérdidas sufridas en el sector.

-----  
**JERUSALEN, 23 ABR 2013 (AFP)** - El secretario estadounidense de Defensa, Chuck Hagel, refrendó el martes el respaldo de Washington a Israel en un periodo "difícil y peligroso", pese a las diferencias existentes entre ambos países, en particular sobre Irán.

"Vivimos tiempos difíciles y peligrosos (...) durante los cuales los amigos y los aliados deben permanecer unidos, más unidos que nunca", proclamó Hagel al reunirse con el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, antes de finalizar una visita de tres días al estado hebreo.

"Estoy decidido a seguir reforzando esta relación (...) y, como usted sabe, esa es precisamente una de las razones de mi visita", agregó el secretario de Defensa estadounidense en su primer viaje a Israel desde que entró en funciones, a fines de febrero.

"Israel tiene gran aprecio por el apoyo militar y en materia de seguridad por parte de Estados Unidos", le respondió Netanyahu.

El jefe de gobierno insistió en los "intereses y valores comunes" entre los dos aliados, y subrayó que "esos valores e intereses han sido atacados por la entrega de armas sofisticadas de Irán a grupos terroristas y por la tentativa de Irán de dotarse del arma nuclear".

Estados Unidos anunció el viernes la entrega a Israel de misiles antiradares, de radares de punta para aviones de combate, de aviones de reabastecimiento de combustible en vuelo y sobre todo de Osprey V-22, que despegan como un helicóptero y desarrollan la velocidad de un avión.

Se trata de un aparato que Estados Unidos no vendió "a ningún otro país", destacó Hagel el martes.

La víspera, ya había subrayado que esas entregas constituían una "señal muy clara" para disuadir a Irán de dotarse del arma nuclear.

Pero también admitió "divergencias" entre Israel y Estados Unidos en lo que hace a los plazos de la diplomacia antes del eventual recurso a un ataque preventivo israelí.

Hagel se abstuvo sin embargo de especificar esos plazos, limitándose a recordar que Israel es un país soberano que tiene "derecho a defenderse y protegerse".

El gobierno del presidente estadounidense, Barack Obama, apuesta por que las sanciones contra Teherán surtan efecto, pero Israel, única potencia nuclear regional, multiplica las amenazas de recurrir a la opción militar.

-----  
**BANDAR SERI BEGAWAN, BRUNÉI, 23 ABR 2013 (AFP)** - Dieciséis países de la región Asia Pacífico empezarán a negociar en mayo un acuerdo de libre comercio que repercutirá en la mitad de la población mundial, según un documento obtenido por la AFP este martes.

Las negociaciones para el Acuerdo de Asociación Económica Integral (RCEP, según sus siglas en inglés) se iniciarán pese a las disputas territoriales entre algunos países, como China y Japón y algunas naciones del sureste asiático.

Se espera que los líderes de la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ASEAN), que se reunirán en el sultanato de Brunéi este miércoles y jueves, darán el pistoletazo de salida a estas negociaciones después de iniciar el proceso el pasado año en la cumbre regional de Phnom Penh.

Los líderes acordarán que "las negociaciones se inicien en mayo del 2013 en Brunéi... con vistas a concluir las para 2015", según el último borrador de la declaración final del encuentro, obtenido por la AFP.

"Esperamos la ampliación y profundización de los (acuerdos de libre comercio) existentes y vemos el RCEP como la plataforma para la integración del comercio y las inversiones en Asia y en el resto del mundo", dice el borrador, que todavía puede ser modificado.

Un responsable comercial del sureste asiático dijo a la AFP que se espera que la primera ronda de las negociaciones del RCEP empiecen el 9 de mayo.

En el RCEP participarán 10 países del ASEAN --Brunéi, Camboya, Indonesia, Laos, Malasia, Birmania, Filipinas, Singapur, Tailandia y Vietnam--, así como Australia, China, India, Japón, Nueva Zelanda y Corea del Sur.

El acuerdo pretende ampliar los acuerdos de libre comercio bilaterales de los países del ASEAN con cada socio comercial, pero excluye a Estados Unidos, que lidera las negociaciones para otro acuerdo, la Asociación Transpacífico (TPP).

El TPP incluye en la actualidad a 12 países: Australia, Brunéi, Chile, Canadá, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Perú, Singapur, Estados Unidos y Vietnam.

"El RCEP ofrece una importante plataforma para construir la liberalización comercial en Asia Pacífico, la región del mundo que más rápido crece", dijo a la AFP Rajiv Biswas, economista jefe regional del IHS Global Insight.

"La iniciativa es muy importante, ya que incluye a las tres mayores locomotoras del crecimiento de los mercados emergentes: China, India y ASEAN."

Los participantes han manifestado que están dispuestos a hacer avanzar las negociaciones pese a que existen varios conflictos territoriales.

China, Filipinas, Vietnam, Brunéi y Malasia tienen reclamaciones sobre el Mar del Sur de China, y las tensiones han aumentado en los últimos años en medio de las quejas por una creciente agresión china.

China y Japón también tienen un diferendo por unas islas en el Mar de China, al igual que Japón y Corea del Sur por otros islotes en el Mar del Japón.

-----  
**SEÚL, 23 ABR (EFE).**- El ministro de Exteriores de Corea del Sur, Yun Byung-se, abordará mañana en Pekín con autoridades chinas la situación actual en la península coreana, donde se ha relajado la tensión tras las duras amenazas proferidas las pasadas semanas por Corea del Norte.

Yun celebrará una reunión con el ministro chino de Exteriores, Wang Yi, en la que ambos "intercambiarán sus evaluaciones sobre la situación actual en la península coreana y explorarán los modos de cooperar estrechamente en futuras decisiones", informó una fuente de la cancillería de Seúl a la agencia local Yonhap.

Al igual que EEUU, Corea del Sur considera clave el papel de China a la hora de presionar al régimen de Kim Jong-un en favor del diálogo, por lo que ambos han instado repetidamente a las autoridades de Pekín a que ejerzan su influencia sobre su tradicional aliado comunista.

"Creemos que China puede desempeñar un papel importante seguir para asegurar la paz y la estabilidad en la Península Coreana", indicó hoy el portavoz de Exteriores de Seúl, en referencia a la inminente visita del ministro.

El canciller Yun Byung-se también se citará mañana con Wang Jiarui, director del Departamento de Enlace Internacional del Partido Comunista de China.

Su visita a Pekín llega en un momento de calma tensa, después de que Corea del Norte relajara visiblemente el tono tras protagonizar durante más de un mes desde principios de marzo una dura campaña de amenazas y hostilidades dirigida a Seúl y Washington.

A pesar de que las amenazas se han interrumpido, Corea del Sur teme que el país comunista pueda realizar en cualquier momento un ensayo de misiles, mientras sigue bloqueado por decisión de Pyongyang el complejo industrial de Kaesong, único proyecto de cooperación vigente entre ambos vecinos.

De momento, el proceso previo a iniciar un diálogo entre Corea del Norte y los aliados parece haber comenzado con propuestas por ambas partes, cuyas condiciones han sido rechazadas mutuamente.

Mientras Seúl y Washington exige al país comunista mostrar una clara voluntad de desnuclearización para comenzar a hablar, Pyongyang solicita la retirada de las sanciones de la ONU y la suspensión de ejercicios militares estadounidenses en Corea del Sur, entre otras condiciones previas.

---

**Editor:** Carlos Alberto González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Sindy de la C. Milanés Martínez **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---